



*Misión Permanente
de Costa Rica
Ginebra*

(CHECK AGAINST DELIVERY)

Centésima Sesión Ordinaria del Consejo
Organización Internacional para las Migraciones (OIM)

Intervención del Vicecanciller Carlos Roverssi
República de Costa Rica

Ginebra, 06 de diciembre del 2011

Señor Presidente,

En primer lugar permítame felicitarlo por su elección y a la vez extendiendo las felicitaciones a los miembros de la Mesa.

En esta centésima sesión del Consejo celebramos no solo el 60 Aniversario de la Organización Internacional para las Migraciones sino la extraordinaria labor realizada ante los siempre cambiantes desafíos de los fenómenos migratorios. La OIM ha sabido responder efectivamente a las situaciones de crisis migratorias causadas por los más diversos factores, desplegando rápidamente asistencia y suministros de primera necesidad, tanto en casos de conflictos políticos como en situaciones de desastres naturales.

Señor Presidente,

Costa Rica se ha caracterizado por ser un país receptor de migrantes, sobre todo en las últimas tres décadas, situación que nos ha llevado a replantear nuestra legislación interna y nuestra política internacional. Hemos adaptado la situación del país a la situación internacional y por este motivo, hoy día, nos sentimos realmente orgullosos de contar con la presencia de la Sede Regional de la OIM en San José.

La migración ofrece oportunidades, como motor para el desarrollo económico, social, educativo y cultural de los Estados. Para nuestro país es vital el respeto y promoción de los derechos humanos en la migración facilitada y forzada. Por ello comprendemos la necesidad de apoyar la reglamentación y su efectiva aplicación.

Las tendencias mundiales relacionadas con la demografía, la juventud, el empleo, el desarrollo quedaron ampliamente reflejadas en el debate durante el recién terminado Foro Mundial sobre Migración y Desarrollo. Ello reafirma la necesidad de buscar nuevos modelos, estrategias y políticas públicas de migración, que generen un proceso en múltiples direcciones y en el que haya

responsabilidades compartidas.

De igual manera, la transformación ambiental que sufre el planeta debido al cambio climático y otros factores inducidos por la acción humana genera nuevos retos en el campo de la migración global. Las sequías prolongadas y la elevación del nivel del mar hacen que importantes áreas del planeta dejen de ser habitables en el futuro cercano. Así, por ejemplo, habitantes de algunos de los pequeños países insulares y de algunas regiones de la América Central se ven forzados a emigrar hacia tierras seguras ejerciendo su derecho humano a la sobrevivencia. El informe sobre las migraciones en el mundo 2011 que nos fue entregado hoy, indica que 38 millones de personas fueron desplazadas por fenómenos ambientales. El número de desplazados internos por esa misma razón fue el doble, mientras que por conflictos o violencia solo se mencionan 3 millones de desplazados.

La OIM es un socio natural de Costa Rica, no puede ser de otra manera. Siempre hemos encontrado respaldo y sinergias en esta organización y agradecemos el apoyo continuo y el trabajo en equipo entre la OIM y la Dirección General de Migración y Extranjería.

Costa Rica ha tenido en los últimos años un importante aumento de inmigrantes, alcanzando el 8% de la población total, estos migrantes son sobre todo de mujeres, lo que hace que la feminización de la migración sea más evidente.

Señor Presidente,

La crisis económica mundial ha acrecentado el tráfico y la trata de personas, el crimen organizado, el femicidio y los sentimientos de xenofobia y rechazo a los migrantes. Esto afecta la seguridad ciudadana, entorpece el desarrollo y amenaza los derechos humanos.

No podemos dejar de lado la preocupación por la discriminación a los migrantes y la falta de respeto a sus derechos y su dignidad, especialmente a los grupos más vulnerables en tiempos de emergencia, conflictos internos y catástrofes naturales.

La migración laboral sur – sur debe tomar aún una mayor relevancia, sin mitos ni estereotipos. Este tema debe de ser parte de todas las discusiones en los foros nacionales e internacionales, como en Abuja, el pasado mes de octubre, durante el Foro Global de Migración y Desarrollo.

A manera de ejemplo a nivel nacional, el Ministerio de Relaciones Exteriores y Culto realiza esfuerzos para el ordenamiento de la movilidad transfronteriza entre Costa Rica y Panamá, en relación a la situación laboral y migratoria de la comunidad indígena Ngobe y Boglé, para el mejoramiento social, la promoción del emprendedurismo y la capacitación de los funcionarios públicos en las respectivas regiones.

Señor Presidente,

Costa Rica asume estos desafíos y los integra a sus programas. Hemos reconocido la importancia de potenciar los procesos de integración solidarios y participativos de la población migrante, buscando, desde la perspectiva humanitaria, un modelo migratorio integrador, en línea con los compromisos adquiridos y con los convenios internacionales en materia de derechos humanos.

La Dirección de Integración y Desarrollo Humano de la Dirección General de Migración y Extranjería da impulso a las políticas de integración. Cuenta dentro su gestión con programas ejemplares y reconoce la defensa de las personas menores de edad como un tema prioritario y transversal a la función migratoria. Sentimos gran preocupación puesto que recientemente estamos recibiendo niños migrantes, que llegan solos, a la sombra de familias migrantes sin ser parte de ellas. Esto no debe ser.

Nuestro país es un fiel defensor de los derechos humanos y por ello de la atención de víctimas. Así, estableció en enero de este año, la unidad permanente de Gestión de Trata de Personas y Tráfico Ilícito de Migrantes. Para fortalecer la protección internacional que ofrece el Estado contamos, en coordinación con ACNUR, con una oficina especializada para atender a la población refugiada. .

La creación en Costa Rica del Fondo Social Migratorio es uno de los elementos innovadores de la última Ley General de Migración y Extranjería, el fondo genera ingresos destinados exclusivamente a apoyar el proceso de integración social de la población migrante en los servicios de salud, educación, seguridad, justicia y desarrollo comunal.

En nuestra región hacemos esfuerzos para enfrentar desafíos comunes, como la estrategia conjunta para abordar la temática de los flujos migratorios mixtos y las migraciones extra-continenciales hacia la región centroamericana, la trata de personas y el tráfico ilícito de migrantes. Problemas que si bien es cierto en la escala mundial son de pequeña dimensión, para nuestros países, sobre todo para Costa Rica, son de enormes proporciones y su impacto sobre nuestra sociedad es grave en temas como atención a la salud, vivienda y educación. Nos gustaría que en la próxima edición del informe sobre las migraciones se cubrieran estos asuntos con mayor detalle.

El trabajo conjunto con la OIM y nuestros países vecinos en desarrollo de soluciones sostenibles en nuestras áreas fronterizas es extremadamente importante. Costa Rica está abierta al diálogo para compartir sus experiencias, dada nuestra naturaleza de país de origen, tránsito y destino de migrantes y refugiados.

No omito manifestar el importante papel que juega la OIM como Secretaría Técnica de la Comisión Centroamericana de Directores de Migración (OCAM) y el apoyo que brinda la OIM a la Secretaría Técnica de la Conferencia Regional sobre Migración (CRM), con su sede en San José, Costa Rica un exitoso foro regional de análisis de retos y oportunidades comunes.

Comprendemos claramente que la migración ordenada y segura es de beneficio para todos y que nuestras sociedades deben ser consientes de su enorme contribución para el desarrollo humano.

Debemos de pasar de una tendencia que refleja indiferencia y conflicto, a una valoración basada en la solidaridad.

La sociedad civil ha reclamado la falta de liderazgo para enfrentar los problemas globales relacionados con los migrantes. Compartimos el llamado de la sociedad civil, para que junto con los gobiernos, el sector privado y los medios de comunicación, la OIM pueda seguir jugando un rol de liderazgo y de guía.

Señor Presidente,

Esta Sesión especial del Consejo marca el avance en tres importantes áreas de reforma dentro de la Organización, como lo son la revisión estructural, la reforma presupuestaria y las políticas de recursos humanos. En este sentido deseamos resaltar la importante labor realizada por el Director General y la Directora General Adjunta.

Costa Rica desea reiterar el entero respaldo a sus gestiones.

Muchas gracias.